



JORGE ALESSANDRI: las ramificaciones e influencias determinantes del Super-Clan alcanzan hasta el Ejecutivo.

¿QUIEN MANDA EN CHILE?

Ricardo Lagos, joven egresado de Leyes, miembro del CEN radical, abogado a los 22 años, revela que de los 11 grupos económicos más poderosos de Chile existe un Super-Clan que es el que realmente manda en Chile.

UN joven egresado de la Escuela de Leyes, Ricardo Lagos Escobar, redactó una sensacional y espinuda Memoria (traerá larga cola política), para optar al grado de Licenciado en Ciencias Jurídicas y Sociales y obtener su título de abogado.

"La concentración del poder económico. Su teoría. La realidad chilena". Así tituló el trabajo que los profesores Alberto Baltra y Rubén Orarzun aprobaron con distinción máxima (tres coloradas en la jerga universitaria), y recomendaron que fuera publicado por la Editorial Universitaria, en atención a la importancia del tema y a la seriedad científica con que se abordó.

Lagos se recibió de bachiller a los 16 años (estudios en el Instituto Nacional), y se titulará de abogado a la escasa edad de 22. Fue presidente del Centro de Derecho en el período 1958-59 y el año pasado fue en lista común con los comunistas para ganar el Ejecutivo de la FECH. Es ayudante de la Cátedra de Economía que ejerce el profesor Alberto Baltra en la Escuela de Leyes, miembro de la directiva de la Juventud Radical y representante de ella ante el CEN Radical, desde donde libra encarnizadas batallas por llevar a su partido al redil de la izquierda.

Día tras día, por espacio de un año completo, y secundado por su novia Carmen Weber, se instaló en las oficinas de la Superintendencia de Sociedades Anónimas para averiguar cuáles son los grupos económicos más poderosos y quiénes son, en definitiva, los "mandamases" de la política chilena. "Hacia fines de mi trabajo —dice sonriente a VISTAZO— ya parecía funcionario de la Superintendencia y hasta me colocaron escritorio y máquina para mi uso exclusivo".



RICARDO LAGOS: es el autor de la sensacional radiografía de los clanes que mandan en Chile.

LOS 11 CLANES

De su largo y agotador trabajo, Lagos saca la conclusión de que en Chile "los grupos económicos se organizan alrededor de los bancos" (cita al diputado liberal Alfredo Irarrázabal, quien, en sesión de la Cámara del 25 de julio de 1901, decía: "es preciso decirlo friamente, porque la verdad es que son los bancos los que en Chile tienen la dirección de la política"). Como resultado, de esta investigación, afirma que son escasamente 11 los grupos económicos más poderosos: 1) Grupo Banco Sudamericano; 2) Grupo Banco de Chile; 3) Grupo Banco Edwards; 4) Grupo Punta Arenas; 5) Grupo Banco Nacional del Trabajo;

EL CLAN DE LOS EDWARDS

El Clan N° 3, Grupo Banco Edwards, es un grupo muy homogéneo y no sólo influye sino que controla un gran número de sociedades. Entre las que influye y controla 61 sociedades, que tienen un capital de 150 mil 488 millones 526 mil pesos, es decir, el equivalente al 20,8 por ciento del total de los capitales invertidos en sociedades anónimas.

Entre las empresas que controla e influye el Grupo

6) Grupo Grace-Copece; 7) Grupo Banco Español; 8) Grupo Banco Continental; 9) Grupo COSATAN (Osvaldo de Castro); 10) Grupo Banco de Crédito e Inversiones; y 11) Grupo Banco Panamericano.

El asunto no tendría mayor importancia si, al mismo tiempo, Lagos no demostrara, como lo demuestra, que entre estos grupos económicos existen estrechas vinculaciones con los Poderes Legislativo y Ejecutivo y que, por tanto, junto con decidir la dirección de la economía y las finanzas nacionales, también controlan los destinos políticos del país.

Aparte del estudio particular de cada uno de los siguientes grupos (ver cronas separadas), Lagos proporciona entre otros, los siguientes reveladores datos:

— El estudio comprendió únicamente a las 1.296 sociedades anónimas, bancos y compañías de seguros. Pero, refiriendo la influencia de las sociedades anónimas extranjeras que operan en el país, refiere que en 1957 los activos de las sociedades nacionales llegaban a 826 mil 434 millones de pesos, en tanto que los de aquellas eran de 430 mil 781 millones de pesos, es decir, equivalentes a más de la mitad de las sociedades nacionales.

— Las 1.296 sociedades anónimas, bancos y compañías de seguros (datos de 1958) operan con un capital que asciende aproximadamente a 721 mil millones de pesos y que únicamente 59 del total de las sociedades tienen un capital de 437 mil millones de pesos. O sea, el 4,2 por ciento de las sociedades controla el 59,2 por ciento de los capitales invertidos en ellas, en tanto que el 95,8 por ciento restante posee el 40,8 por ciento del capital total.

po Banco Edwards, se cuentan las siguientes: Empresa "El Mercurio"; Cia. Cervecerías Unidas, Cia. Carbonífera de Lirquén, Cristalerías Chile, Compañía Industrial, Cia. Chilena de Electricidad, Fermoquímica del Pacífico, Instituto Sanitas, Cia. Carbonífera y de Fundiciones de Schwager, CODINA, CAP, Tejidos Caupolicán, Cia. de Navegación Inter-oceánica, Compradora de Maravilla (COMARSA), Grace y Cia., Cia. Salitre-Iquique, Perlina S. A., Sociedad Química Nacional, Cia. de Gas de Santiago, Valparaíso y Antofagasta, Manufacturas Sumar.

— El grado de concentración industrial está medido por la circunstancia de que las empresas de tipo superior (formadas por el 5 por ciento de ellas) controla el 45 por ciento de las ventas de las panaderías, 37 por ciento en hilados y tejidos de algodón, 32 por ciento en tejidos de lana y mezcla, 50 por ciento en las confecciones, 34 por ciento en productos para lavar, 31 por ciento en la industria química, 28 por ciento en los productos farmacéuticos, 54 por ciento en calzado y 86 por ciento en fundiciones y maestranzas.

— En la agricultura es la siguiente: en un extremo se encuentran 168 mil 553 propietarios que constituyen el 83,3 por ciento del total, y que poseen el 11 por ciento de los predios; y en el otro extremo, los propietarios con más de 2 mil hectáreas, que constituyen el 0,7

por ciento del total de dueños de predios y que, en cambio, poseen el 61,6 por ciento de la tierra, o sea, 17 millones 28 mil hectáreas.

EL SUPER-CLAN

Pero la conclusión más importante que obtiene Ricardo Lagos es que de los 11 grupos económicos ya enumerados, un escaso grupo de tres de ellos, el Super-Clan, integrado por el Grupo Banco Sudamericano (que constituyen el poderoso clan Alessandri-Matte, Salinas y Fabres y Cooperativa Vitalicia), el Grupo Banco de Chile (constituido, a su vez, por los clanes más poderosos) y por el Grupo Edwards (formado como su nombre lo dice por la familia Edwards), son realmente los verdaderos "mandamases" y "ejecutivos" económicos y políticos del país, como se revela en crónica aparte.

UN "POBRETE": Germán Picó Cañas

GRUPO BANCO NACIONAL DEL TRABAJO. Uno de sus principales propietarios, si no, el principal, es Germán Picó Cañas. Este grupo controla 35 sociedades, con un capital de 38 mil 263 millones 884 millones de pesos, o sea, el 8% de los capitales invertidos en sociedades anónimas. Una gran parte del capital está determinado por la Compañía de Acero del Pacífico, que forma parte de las sociedades que controlan e influyen algunos de los grupos ya mencionados.



GERMÁN PICO CAÑAS: es ex Ministro a super-gerente de sociedades anónimas y bancos.

Entre las sociedades que controla figuran: Compañía de Productos de Acero (COMPAC), Consorcio Periodístico de Chile ("La 3ª"), Cia. Minera de Tocopilla, Tejidos Textiles Picó y Domínguez, Cia. Carbonífera Colico Sur, Minera de Mantos Blancos, Cia. Industrial de Construcciones, Construcciones del Pacífico, SOGECO, Industria Chilena de Soldaduras, Minera Mercedes, Champagne Valdivieso, CAP, Emeleo Chilena S. A., Cia. Industrial de Hilos Cadena, Importadora Fisk, Curtidos Mitjans, MADECO, Mecánicos Salfa, Sian, Emssa, RCA, Cia. Transcontinental, Sur Auto-SAC, Productos de Goma Vulco, Manufacturas Royle, Distribuidora de Vestuarios VES-

TEX, Tejidos y Vestuarios Vestex, Arrocería Tucapel, Industria Nacional de Rayón, Export SAC, Cia. de Seguros la Buro Chilena.

Un hecho importante es la estrecha vinculación existente entre el Grupo Banco Nacional del Trabajo y el Grupo Banco Español. Dos años per-soneros del primer grupo son, vicepresidente y director del Banco Español Chile, (José Picó Miró, y Raúl Jaras Barros). El autor de la memoria entien- de, además, que entre los per-soneros de ambos grupos exist-ten estrechos vínculos de sa- gte

C 4744 205.01



"EL MERCURIO": el clan de los Edwards sigue en poderío al de los Alessandri. Matte, y está metido en el "queso"

Monopolios y políticos

UNO de los aspectos que mayor revuelo provocará la Memoria de Lagos y que seguramente desatará encendidas polémicas y protestas, sobre todo entre sus correligionarios radicales "bien colocados", es aquel en que llega a demostrar las estrechas vinculaciones que existen entre los personajes y familias que integran los clanes económicos y los Poderes Ejecutivo y Legislativo.

Respecto de los efectos de esta concentración de la propiedad y del capital sobre el Poder Legislativo, hay que señalar —dice Lagos— que más de 100 de las más poderosas sociedades anónimas tienen en sus directorios miembros de dicho Poder. Un solo parlamentario, por ejemplo, el diputado liberal Pablo Aldunate, pertenece a los directorios de 17 sociedades.

"Esta situación —agrega— muchas veces alcanza al Poder Ejecutivo, a través de los miembros de éste, cuando aún están en ejercicio de sus funciones. Ella es más común respecto de aquellos que han deejado sus funciones públicas y que pasan a ligarse con estos poderosos grupos económicos. Así, por ejemplo, un ex presidente de la República (Ga-

bríel González Videla, Nota de VISTAZO), formaba parte en 1958 de los directorios de 6 importantes sociedades anónimas (ahora es, además, presidente del Banco Francés e Italiano para la América del Sur, Nota de VISTAZO) y un ex Ministro de Relaciones Exteriores (Ernesto Barros Jarpa, Nota de VISTAZO), pertenecía a 12 directorios de otras no menos importantes sociedades anónimas".

Luego dice que "esta relación poder económico-poder político queda de manifiesto si examinamos las directivas de partidos políticos tan importantes como son el Liberal y el Conservador. A este respecto agregamos que en los últimos tiempos se ha estado generando una vinculación de

las esferas dirigentes de otros partidos (Radical y Demócrata Cristiano, especialmente) con estos grupos económicos".

Los resultados a que Lagos llega después de la minuciosa radiografía de los clanes económicos están basados en la forma que las 1.296 sociedades, bancos y compañías de seguros estaban constituidas en 1958. El hecho de que hayan transcurrido dos años no altera mayormente las conclusiones. (Por el contrario, todo indica que en los años de gobierno de Jorge Alessandri la concentración de la propiedad y de los capitales se haya acentuado aún más). Un ejemplo: antes de ser Presidente de la República, Jorge Alessandri desempeñaba, entre otros cargos, el de director del Banco Sudamericano, controlado en gran parte por el clan Alessandri-Matte. Una vez que asumió el Mando dejó ese cargo, el cual lo llenó su cuñado Arturo Matte Larraín. Y que se sepa, entre don Jorge y don Arturo, no hay cornadas. Otro ejemplo: Cuando asumió la Presidencia, Alessandri era gerente general de la Papelera de Puente Alto. El hueco fue llenado por Ernesto Ayala y el cargo que éste dejó lo ocu-

Vistazo

pa actualmente el diputado conservador y confidente de JAR, Hugo Rosende. Otro ejemplo: Guillermo Videla Lira, hermano del liberal Presidente del Senado, era en 1958 miembro del directorio del Consejo Local de Valparaíso del Banco de Chile; ahora ascendió: junto con ser gerente general de la Cía. Carbonífera de Lota que tiene estrechas Chile, Videla Lira es miembro de las vinculaciones con el Banco de Chile de Santiago.

GALERÍA DE NOMBRES

He aquí los nombres de los "poderosos" y de los políticos que los acompañan en sus sacrificadas y patrióticas labores públicas:

Arturo Matte Larraín, Humberto Álvarez Suárez (senador PR), familia Aldunate-Errázuru (presidente del PR), Humberto Aguirre Doolan (senador PR), familia Aldunate-Errázuru, Nicanor Allende (diputado PL), Ernesto Barros Jarpa, la familia Braun-Menéndez-Campos-Behety (ligados por lazos familiares a GGV), Francisco Bulnes Correa (ex senador liberal) y sus hijos Francisco Bulnes Santuertes (senador conservador) y Jaime (diputado liberal), Alexander Bertie, José Barros Hurtado, Jorge Bandé Weiss, la familia Correa-Fuenzalida, Angel Fainovich (senador PR), Fernando, Arturo, Eduardo y Mario Alessandri Rodríguez; Héctor Claro Salas, Juan Costa Kelly, Héctor Correa Letelier (diputado conservador), Arturo y Gumerindo Claro Matte, Julio Durán (senador PR, es presidente de Industrias Forestales (celulosa) y es director de Copec, en que operan los Bulnes), Pablo Aldunate, el actual Ministro de Defensa, Carlos Vial Infante y el actual Embajador de Chile en EE. UU., Walter Müller; Durán es también director del Instituto Sanitas y aparece muy vinculado al clan de los Edwards); Arturo Lyon Edwards, Domingo Edwards Matte, Edmundo Eluchans (diputado PCU); Agustín Edwards Eastman, Raúl Juliet (presidente de la Cámara); Ladislao Errázuriz Pereira (ex senador PL); Arturo Alessandri Besa, Hernán Figueroa Anguila (Champagne Valdivieso, ex senador PR); Noy Furman y familia (dueños del Banco Continental); Carlos Fuenzalida Vergara, Raúl Fabres Pinto (de Salinas y Fabres); Patricio García Vela, Eugenio y Marcelo Heiremans, Saíd Hnos., los Hirma, los Yarrur, los De Castro, Vicente Izquierdo Phillips, Isaura Torres (senador PR); la familia Ureda Zegers, Carlos Vial Espantoso (senador independiente); Manuel Vinagre (gerente general del Banco de Chile); Roberto Wachholtz (senador PR); Bernardo Larraín Vial (senador PCU); Juan Antonio Coloma (senador PCU); Hugo Zepeda (senador PL); Salvador Correa Larraín (diputado PCU), Pedro Ibáñez Ojeda entre otras yerbas, actual presidente del Banco del Estado); los Jaras Barros, Luis Kappés Ricardo Letcher Ruiz, la familia Lehmann Weil; Pierre Lehmann Schaufour y su hermano Yuri, que tienen una sociedad con miembros de su familia, de la cual es integrante Eduardo Alessandri Rodríguez; Domingo Matte Larraín, Eleodoro y Eduardo Matte Ossa, Raúl Morales Adriaola (diputado PR), Pedro Opaso Cousiño (ex senador PL), Pedro Opitz (ex senador PR), Germán Picó Cañas, Joaquín Prieto Concha (ex senador PCU), Pedro Poklepovic (senador PL), Agustín Pinto Durán, Darío Poblete Núñez (miembro del CEN Radical y escudero de JAR), Julio Phillipi (actual Ministro de Economía), Héctor Ríos Igualt (diputado PCU), Gustavo Rivera Barza (senador PL), familia Ross, Héctor Rodríguez de la Sotta (ex senador PCU), Hugo Rosende, René Silva Espejo, familia Simonetti, T. J. Simón, los Sumar Jacobo Schausohn (diputado PR).

EL DINERO DETRA

SUPER-CLAN

DESPUES de un estudio particular de los 11 clanes económicos, el autor de la radiografía de ellos, Ricardo Lagos, llega a las siguientes conclusiones:

1) El Grupo Banco Sudamericano mantiene estrechas conexiones con todos los demás grupos, con la sola excepción del Grupo COSATAN; 2) el Grupo Banco de Chile guarda conexiones absolutamente con los 10 grupos económicos restantes; 3) el Grupo Banco Edwards tiene conexiones con todos menos con los Grupos Continental, Crédito e Inversiones y Panamericano; 4) el Grupo Punta Arenas tiene conexiones estrechas con los Grupos Banco Sudamericano, Chile, Edwards, Español y Continental; 5) el Grupo Banco Nacional del Trabajo tiene estas conexiones con los Grupos Sudamericano, Chile, Edwards, Grace-Copec y Español-Chile; 6) el Grupo Grace-Copec, con los 8 primeros grupos y, además, con el Nacional del Trabajo y Español-Chile; 7) el Grupo Banco Español, con los Grupos Sudamericano, Chile, Edwards, Punta Arenas y Nacional del Trabajo; 8) el Grupo Continental, con los Grupos Sudamericano, Chile y Punta Arenas; 9) el Grupo Cosatan, con los Grupos Chile, Edwards y Crédito e Inversiones; 10) el Grupo Crédito e Inversiones, con los Grupos Sudamericano, Chile y Cosatan; y 11) el Grupo Panamericano, con los Grupos Sudamericano y Chile.



AGUSTIN EDWARDS EASTMAN: controla el clan que lleva su nombre y que figura entre los tres más poderosos del país

FRANCISCO EASTMAN: es PCU, y es como activo los más importantes económicos de la "cosa p"

Los Campos-Menéndez

OTRO de los clanes económicos es el "Grupo Punta Arenas", que controla un gran número de sociedades: Está unido por lazos familiares y es muy homogéneo. Controla e influye en un total de 40 sociedades, cuyos capitales suman 113 mil 624 millones 736 mil pesos, que equivalen al 15,7 por ciento del total de los capitales. Este grupo controla la S.A. Ganadera y Comercial Sara Braun, la Explotadora de Chiloé, Laguna Blanca Soc. Ganadera, la Soc. Industrial y Ganadera de Magallanes, la Agrícola y Ganadera José Montés, la Ganadera Río Palne, la Ganadera Valle Chacabuco, la S.A. Comercial del Sur, la Cía. Marítima de Punta Arenas, la Soc. Rural de Magallanes, la Destilería de Quellón, Cía. de Navegación Interoceánica, Frigoríficos Magallanes, Menéndez Behety, SAC y Cía. de Navegación Petrolera. Influye en Agrícola Nacional SAC, Soc. Ganadera Gente Grande, Soc. Explotadora de Tierra del Fuego, Clínica Santa María, Cía. Salitrera Anglo-Lautaro, Ferrostal Chile S. A., Imprenta Universitaria, Cía. Industrial y Comercial Tres Montes, Soc. Astilleros

Las Habas, Boller, Cicoma, El paraíso, Guevaras, Anónima Comer Cía. Industrial, Antofagasta, Register, Soc. Ingeniería Elect, compañías de banco propio, rectores en el (el Consejo Local de Chile de Punta Arenas, el Banco Ed Consejo Local de americano. C con importante con el Banco S través del tran como suced de Navegación ejemplo, que es ambos grupos.

GRUPO GRACE

Dos poderosas constituyen el c raciones de este ce (Chile) S.A., Petróleos de Chile con un capital madamente 5 millones y la segunda pital aproximada millones de pes

S DEL PODER:

DE PODEROSOS

OS "MANDAMASES"

De los nombrados, los tres primeros son los que aparecen teniendo conexiones con la casi totalidad de los restantes. Este super-Grupo Económico, constituido por los Grupos Sudamericano, Chile y Edwards, tiene un poder económico extraordinariamente grande, pues controla o influye en 290 de las más poderosas sociedades anónimas del país. Esas 290 sociedades poseen un capital conjunto de 509 mil 85 millones 131 mil pesos, en un capital total invertido en las 1.296 sociedades anónimas que alcanza (1958) 721 mil millones de pesos. Este super-Grupo Económico controla, por tanto, algo más del 70 por ciento del total de los capitales invertidos en sociedades anónimas. Once grupos, o mejor tres, (Sudamericano, Chile y Edwards) dominan el 70,6 por ciento de todos los capitales nacionales a través de una concentración de los mismos que alcanza a la agricultura, los productos químicos, la metalurgia, la elaboración de cobre, textiles, cristaleras, construcción, tabacos, cervecerías, edificios de rentas, transportes, diarios y radios, distribución de productos, compañías de seguros, bancos, minas etc. "no existe —asevera el autor de la memoria— ningún sector de nuestra economía, por pequeño que sea, que no se encuentre vinculado en una u otra forma a estos grupos económicos que son los que en realidad controlan la economía nacional".



BULNES: senador del Partido Radical que lo hace mal militante de ciertos grupos que manejan la política pública.

ARTURO MATTE: aquí hay que sacarse el sombrero. El señor es el primer cuñado de la República y ocupa una de las vacantes más importantes que dejó JAR.

de-Braun-Behety

Este grupo controla las siguientes sociedades: Tejidos Caupolicán, Cía. de Industrias y Azúcar, Industrias COPEC, Cía. de Seguros de Vida Sudamericana, Fca. de Paños Bellavista Tomé, International Machinery (en que también tiene intereses el grupo Banco Edwards) y Electromat. Influye en Fca. Nac. de Acieros, Cía. Minera Tamaya, Soc. Renta Urbana Pasaje Matte, Refinería Nac. de Petróleos, Compañía de Maravilla, Plantaciones Forestales, Cía. Manufacturera de Papeles y Cartones, Champagne Valdívieso, Fcas. Unidas de Aceite, Chiteco, Instituto Sanitas y otras tres ó cuatro más.

En total, pues, este grupo controla o influye 21 sociedades con un capital de 57 mil 739 millones 788 mil pesos, que equivalen al 8 por ciento del total de los capitales invertidos en sociedades anónimas.

El Grupo Grace-Copec tiene directores en los bancos Sudamericano, Edwards y Español. Con el Banco de Chile está unido a través de su gerente general (Manuel Vinagre), que es director de una de las más importantes sociedades que controla este grupo.

EL Grupo Banco Sudamericano, para seguir la denominación que Ricardo Lagos le otorga a uno de los principales clanes económicos de Chile, está constituido por 130 sociedades anónimas que en conjunto tienen un capital de 288 mil millones de pesos, equivalente al 40 por ciento del total de los capitales invertidos en las 1.296 sociedades anónimas.

Según las investigaciones de Lagos, este Grupo clan N° 1 está constituido por tres sub-grupos fundamentales y por un cuarto sub-grupo cuyos intereses están vinculados a los principales de los clanes restantes.

Estos clanes son los siguientes: el clan Alessandri-Matte, el Salta (Salinas y Fabres), el Cooperativa Vitalicia y un último en que se entremezclan los intereses de los clanes más poderosos.

a) SUB-GRUPO ALESSANDRI-MATTE. Este Sub-Grupo controla e influye en 69 de las 126 sociedades que controla o influye el Grupo Banco Sudamericano. El poder económico del Sub-Grupo A-M se expresa en el hecho de que controla o influye en sociedades cuyos capitales suman 116 mil 214 millones 494 mil pesos, lo que equivale al 16,1 por ciento del total de los capitales invertidos en las sociedades anónimas.

Este Sub-Grupo tiene presidente, vicepresidente o directores en las siguientes sociedades: Soc. Agrícola El Budi, (cap. de 238.769 escudos; Soc. Agrícola Trinidad, 393.724; Soc. Renta Urbana Pasaje Matte, 8.460.523; Cía. de Seguros La Americana, 179.264; Cía. de Seguros La Cordillera, 228.974; Cía. de Seg. de Vida La Americana, 314.684; Plantaciones Forestales, 66.569; Soc. Industrial Pizarro, 1.564.353; Cía. Manufacturera de Papeles

y Cartones, 18.908.663; Inmuebles y Bosques, 1.864.193; Ferrocarril El Llano de Maipo, 201.394; Instituto Bio-Químico Beta, 139.824; Cía. Oliviera Nacional, 1.003.000; Cía. Minera Sali Hoshild, 888.315; Cía. de Productos de Acero COM-PAC, 420.284; Kodelit (Bakelita), 50.454; Omni Pacific, 15.000; Saavedra Benard, 1 millón 652.557; Soc. Industrial Química Rayón, 1.654.079; S.A. Yarur Manufacturas de Algodón, 5.310.423; Mossio Industrias de la Madera, 315.000; Industrias Plásticas Chilnas Shyf, 619.291; Establecimientos Químicos Viña del Mar,

603.017; Soc. El Tattersall, 1.441.109; Soc. Nac. de Paños de Tomé, 3.081.633; Cía. CARBONIFERA E INDUSTRIAL DE LOTA, 1.972.039; Compañía Electro-Metalúrgica, 1 millón 064.353; La Rural, 684.480; Cía. Salitrera Iquique, 722.472; Cía. Minera Oruro, 3.117.914; Soc. Estañifera Morococala, 2.071.250; Cía. de Petróleos de Chile (recientemente asociada a una filial de la Standard Oil; presidente de esta nueva empresa mixta es Francisco Bulnes Correa, padre de Bulnes Sanfuentes, senador conservador que ocupa en la misma empresa uno de los car-

Matte tiene, además, fuera del Sudamericano, intereses en otros bancos, como ocurre con los directores que tiene en los Bancos de Chile y en el Crédito e Inversiones.

SUB-GRUPO SALFA (SALINAS Y FABRES). Controla o influye sólo en 5 sociedades, una de las cuales, la Compañía de Acero del Pacífico, es una de las más poderosas del país. Controla las sociedades Salinas y Fabres S.A. y Equipos Mecanizados Salfa-Siam Emssa, e influye en la CAP, Cía. Sudamericana de Vapores y Cía. de Seguros Imex, las que en conjunto tienen un capital de 48 mil 819 millones 501 mil pesos, equivalente al 6,7 por ciento del total de los capitales invertidos en las sociedades anónimas.

SUB-GRUPO COOPERATIVA VITALICIA. Este grupo controla o influye en 23 sociedades, con un capital total de 11 mil 590 millones 166 mil pesos, equivalente al 1,6 por ciento del capital total de las sociedades anónimas.

UN CUARTO SUB-GRUPO del Grupo Banco Sudamericano, que no aparece formando parte de los otros tres que se vio anteriormente, incluye en 33 sociedades con un capital total de 110 mil 116 millones 529 mil pesos. Una significación especial dentro de este cuarto Sub-Grupo la tiene la Anglo-Lautaro, con un capital de 73 mil millones de pesos. Este cuarto Sub-Grupo influye en sociedades tales como Tejidos Caupolicán, Copec, Sudamericana de Vapores, Compañía de Industrias y Azúcar (COIA), Cía. Carbonífera Colico Sur, Minera Mantos Blancos, Paños Bellavista, Grace y Cía., Manufacturera de Papeles y Cartones, Fcas. Unidas de Aceites, CAP, Ingelsac, Importadora Fisk, Instituto Bioquímico Beta, Cía. Gral. de Electricidad Industrial, Navegación Petrolera, Soc. Astilleros Las Habas, Embotelladora Andina, etc.

Alessandri-Matte el clan número 1

Controla e influye en sociedades que tienen un capital de 116 mil millones de pesos, que suman el equivalente al 16% del total de los capitales invertidos en sociedades anónimas.

57.401; Laboratorios Lehmann y Jury, 62.790; MADEMSA, 1.447.854; MADECO, 2.520.000; Molinos Talca, 264.844; Algodones Hirmas, 3.898.466; Compañía Distribuidora Nacional, CODINA, 4.596.854; Soc. Inmobiliaria de Fomento Fabril, 49.144; Unión Lechera de Aconcagua, 117.814; Consorcio Nac. de Productos de Aves, 243.459; Distribuidora Agrícola, 40.194; Preparadora de Frutas, 21.546; Compañía de Distribución y Comercio, 479 mil 765; Soc. de Cemento Juan Soldado, 583.193; Minas y Fertilizantes, 912.229; Nietto y Cía., 163.198; Fca. Nacional de Sacos, 1.313.935; Inmobiliaria Colón, 150.000; Fca. de Cemento El Melón, 18.721.187; Industrias Forestales, 1.564.353; Frutera Pampa, 1.564.353;

gos de director), 7.931.440; Inmobiliaria de Deportes Algarrobo, 8.000; Manufacturas Summar, 4.853.375; Sociedad Periodística de Chile, 16.859; Cía. de Seguros La Central, 160.041; Cía. de Seguros Chile, 120.842; Cía. de Seg. La Estrella, 276.311; Cía. Seg. La Fabril, 31.411; Cía. Seg. La Ferroviaria, 374.032; Cía. Seg. La Industrial, 957.068; Cía. Seg. La Minerva, 153.099; Cía. Seg. La Popular, 23.120; Cía. Seguros La República, 186.092; Cía. Seg. La Tucapel, 69.820; Cía. Seg. La Chilena Consolidada, 1.612.536; Cía. Seg. La Universal, 419.744; Cía. Seg. de Vida La Chilena Consolidada, 2.574.510; Cía. de Previsión La Chilena Consolidada, 250.112.

El Sub-Grupo Alessandri-

EL PODERIO DE LOS BANCOS

DEL examen de la totalidad de los bancos que operan en Chile, se llega a establecer que ellos no son tan importantes por la cuantía de los capitales invertidos en esta actividad, sino por los enormes depósitos y colocaciones que mueven y el poderío económico que ejercen en conexión con los 11 grandes "clanes" existentes en el país.

La realidad bancaria en Chile es la siguiente: existen 28 bancos (1958), entre nacionales y extranjeros (exceptuados los Bancos Central y del Estado). El total de los capitales, más reservas de estos bancos, era de 35 mil 253 millones de pesos, de los cuales sólo uno de ellos, el Banco de Chile, tenía el 42,8% de los capitales invertidos. Si al capital del Banco de Chile se suman los del Español, Edwards, Continental, Crédito e Inversiones, Sudamericano y Osorno y La Unión, se llega a establecer que estos siete bancos poseen en conjunto un capital de 26.243 millones 335 mil pesos, o sea, el 74,4% del total de los capitales con que operaban los 28 bancos.

El Banco de Chile controla el 30,6% de los depósitos en moneda nacional, y el 43,9% de los depósitos en moneda extranjera; y los 7 bancos ya nombrados, el 68,8% y el 59,9% de los depósitos, respectivamente.

Si se comparan los capitales (22.306 millones de pesos) más las reservas (19.538 millones de pesos) con que actúan los 27 bancos que operan en la actualidad, se puede establecer que han realizado inversiones en bienes raíces, bonos fiscales y municipales, bonos hipotecarios, acciones del Banco Central y otros valores mobiliarios, por un total de 39.068 millones de pesos, es decir, una suma casi igual a la de sus capitales más reservas. Al mismo tiempo, según el último boletín estadístico del Banco Central, estos 27 bancos habían efectuado colocaciones (créditos) por una suma cercana a los 157 mil millones de pesos. En otras palabras, entre inversiones y colocaciones, los bancos mueven un poder financiero equivalente a casi 5 veces los capitales invertidos en ellos. Sin embargo, el poderío indirecto, que resulta de las conexiones y entrelazamientos con los "clanes" económicos, es todavía muchísimo más grande.

Es tan evidente la importancia que los "clanes" le asignan a los bancos en el manejo de sus operaciones, que muchas sociedades que se precien de "firmeza" tienen que contar con uno o más directores en los bancos. Así, por ejemplo, Manuel Vinagre, gerente general del Banco de Chile y director del Banco Central en representación de los bancos nacionales, es, a la vez, director en 7 poderosas sociedades anónimas (Madeco, Textil Progreso, Textil Saavedra Benard, S. A. Yarur Manufacturas de Algodón, Cía. Naviera Arauco y Cía. de Seguros de Vida Sudamericana), las que en conjunto tienen un capital de 19.327 millones de pesos, superior al del propio Banco de Chile



BANCO DE CHILE: el Super-Clan y otros reducidos, pero poderosos grupos, dominan sus intereses.

que al 30 de junio de 1960, incluyendo reservas, ascendía a 14.002 millones de pesos.

Otro ejemplo lo proporciona el hecho de que Sergio Vergara (que escribe comentarios económicos de "La Nación" los domingos bajo el seudónimo de S. Aragré, generalmente para elogiar la política del clan Alessandri-Matte, sus principales patronos en el Banco Sudamericano), gerente del Banco Sudamericano, es director de 6 importantes sociedades, así como otro lo es de 7.

También, aunque en la escala de los "ratones" está el nombre de Darío Poblete, que junto con ser miembro del CEN Radical es uno de los más altos ejecutivos del Banco del Estado y director en algunas sociedades.

C 4394 705 - 02



GGV: Presta sus servicios de ex Presidente de la República en el Banco Francés e Italiano, donde también es presidente.

S.A., Manufacturas de Cobre (MADECO), INSA, Saavedra Benard S.A.C., Soc. El Tattersall, A la Ville de Nice, S.A. Yarrur Manufacturas de Algodón, Textil Viña, Cia. Naviera Arauco, Cia. de Seguros de Vida Sudamericana, Soc. Agrícola e Industrial de Colchagua, Fundación Libertad, Industria Bagnara, Giannoli, Mustakis y Cia., Cia. Industrial, Fermoquímica del Pacífico, Cia. Carbonífera y de Fundición de Schwager, Soc. de Inversiones y Rentas Valparaíso.

SUMA Y SIGUE

Cristalerías Chile, Soc. Agrícola y Forestal Colcura, Cia. Comercial de Valparaíso, Perlina S.A., Cia. de Seguros La Española y Cia. de Seguros La Iberia.

Las ramificaciones del Grupo

Entre las 29 últimas nombradas (Subgrupo Aldunate) figuran, entre otras, las siguientes: SOGECO, MADECO, Teñidos Textiles Picó y Domínguez, Copec, Industrias Plásticas Shyf, Weir Scott, Anglo-Lautaro, Empresa Editora Zig-Zag, Compañía Minera Sali-Hoschild, CAP, Cia. Estañífera Cerro Grande, Cia. Minera La Disputada, Cia. Carbonífera y de Fundiciones Schwager, y Cia. Chilena de Electricidad.

Otro hecho interesante es que las dos más grandes compañías carboníferas del país, Lota y Schwager, aparecen vinculadas estrechamente al Banco de Chile. El vicepresidente del Banco de Chile (Guillermo Correa Fuenzalida) es director de Lota, y el gerente general de Lota (Guillermo Videla Lira), hermano del presidente del Senado Hernán V. L. es miembro del

LOS 5 CLANES MAS "RATONES"

GRUPO BANCO ESPAÑOL.— Controla o influye en un total de 32 sociedades anónimas y 10 compañías de seguros, que en total tienen un capital de 32 mil 34 millones 127 mil pesos, equivalentes al 4.4% de los capitales invertidos en sociedades anónimas. Entre las sociedades que controla o influye figura la Soc. Ganadera Aysén, Destilatoria de Quellón S. A., Distribuidora de Vestuario Vestex, Tejidos y Vestuarios Vestex, Arrocería Tucapel, Cia. de Seguros La Ibero Chilena, Cinzano Chile S. A., Macánica Industrial Soc. Garadera Gente Grande, Cooperativa Vitalicia Soc. de Rentas, Cicoma, Espectáculos Teatrales y Cinematográficos, Cia. Industrial y de Gas de Antofagasta, Hucce Hnos., Martínez Velasco S. A., Fca. Nac. de Oxígeno, Cia. de Gas de Valparaíso, Cia. Carbonífera e Industrial de Lota, Soc. de Astilleros Las Habas, Soc. de Rentas Edificio Carrera, Sallinas de Punta de Lobos, Fca. Chilena de Sederías, Cia. de Seguros La Chilena Consolidada, Manufacturas Chilenas de Caucho, Litografía e Imprenta Moderna, Cia. Chilena de Tabacos, Industrias Frutícolas SAC, Ferrer Hnos. S. A., Soc. de Inversiones de Santiago, Chiteco, Pesquera Iquique, Fierro Enlozado (FENSA).

En 27 de las 42 sociedades anónimas que este grupo controla, o influye figura un director del Banco Español-Chile: Patricio García Vela. Muchas de las sociedades controladas o influidas por el Grupo Banco Español están, simultáneamente, controladas o influidas por los Grupos, Banco Nacional del Trabajo y por el Sub-Grupo Cooperativa Vitalicia del Grupo Banco Sudamericano.

GRUPO BANCO CONTINENTAL.— Controla o influye en un total de 35 sociedades, que poseen un capital de cerca de 20 millones de pesos, equivalentes al 2.9% de los capitales invertidos en sociedades anónimas.

Controla o influye las siguientes sociedades: Cia. Productora Nac. de Aceites, Cia. Textil, Andina, Luis Lamas (Lanas e Hilados), Inmobiliaria Cervantes, Cia. de Seguros La Israelita, Soc. Chilena de Rentas, Sociedad Industrial de Máquinas, Inmobiliaria Serrano, Huérfanos S. A. Inmobiliaria, Fca. de Paños Continental, Compradora de Maravilla (COMARSA), Pesquera del Pacífico, Sastrería Peñalba, Difesa S. A., Chiteco S. A., Cia. Chilena de Ediciones, Lanas Paramericano, Imprenta León Kaplan, Industrial Comercial Mina Hnos., Neumann S. A. Comercial e Industrial, Macoperla S. A., Industrias Textiles Pollack, Soc. Chilena de Exportación e Importación, Tejidos Tricot, Fca. de Termos y Artículos Plásticos, Inmobiliaria de Rentas S. A., Atlas Copec Chilena, Cia. Erickson de Chile, SOGECO, Soc. Pesquera del Sur, Cia. Minera Sali Hostchild, Soc. Chilena Radio Difusora, Manganeso Atacama, Cia. Huanchaca de Bolivia, Cia. de Seguros La República.

GRUPO COSATAN.— Controla o influye en 17 sociedades que tienen un capital de 17 mil 928 millones de pesos. Este grupo goza de importantes conexiones bancarias, especialmente con el banco de Crédito e Inversiones.

GRUPO BANCO DE CREDITO E INVERSIONES.— Este grupo controla e influye en 11 sociedades con un capital de 13 mil 344 millones 165 mil pesos. Controla e influye en las siguientes sociedades: Manufacturas Yarrur, Empresa Juan Yarrur SAC, Empresa Pesquera Robinson Crusoe, Textil Progreso, S. A. Progreso Urbano Inversiones y Rentas, Cia. de Seguros La Seguridad, Saavedra Benard, Cia. Chilena Radiodifusora, Manufacturas Chilenas de Caucho, Distribuidora Talca, Cia. de Seguros La Tranquilidad.

GRUPO PANAMERICANO.— Controla e influye en 13 sociedades cuyos capitales suman poco más de 12 mil millones de pesos. Figuran: Tejedurias de Rayón, Sociedad de Industrias Químicas Rayón, Algodones Hirmas, Cobre Cerrillos, Cia. de Seguros La Panamericana, Tejedurías Lanas y Sedas Abogabir, Cia. Sudamericana de Fósforos, Saavedra Benard, Sociedad Inmobiliaria de Fomento Fabril, Editorial Universitaria, Agencias Graham, Industrial de Colorantes, Fca. Chilenas de Sederías.

Consolidada, que es más poderoso que el anterior, se caracteriza porque tiene dos compañías matrices: la Cia. de Seguros Chilena Consolidada (seguros generales, con excepción del de vida) y la Cia. de Seguros de Vida La Chilena Consolidada. Ambas tienen un capital total de 4.187 millones 45 mil pesos y son controladas por el Grupo Banco Edwards. Otras 11 Cias. también pertenecen al Grupo Chilena Consolidada, con un capital de 1.254 millones 875 mil pesos, pero sus capitales pertenecen a otras personas o sociedades, siendo, sin embargo, administradas por este Grupo.

EMPRESA VIA SUR LTDA. SERVICIO DIARIO DE LOCOMOCION COLECTIVA A: LINARES TALCA MOLINA LOS ANGELES TALCAHUANO CONCEPCION CHILLAN NOCTURNO A TALCAHUANO CONCEPCION Y LOS ANGELES VIAJES DIRECTOS, SIN TRANSBORDO. PULLMAN Y DE PRIMERA CLASE PERSONAL SELECCIONADO ENCOMIENDAS, GIROS Y REEMBOLSOS FONON 87014 VENTA DE PASAJES: TELEFONOS 66626 Y 67210 SAN DIEGO ESQUINA PLAZA ALMAGRO

COMO ES Y QUIEN ES EL BANCO DE CHILE

El Clan N° 2, Grupo Banco de Chile como lo denomina Ricardo Lagos, está constituido por grupos que tienen sus respectivas "esferas de influencia". En su directorio figuran personas que pertenecen a otros grupos que tienen un poder económico extraordinario.

Los directores del Banco de Chile figuran como directores en las siguientes 45 sociedades, con un capital total de 124 mil 243 millones 308 mil pesos, equivalente al 17.3 por ciento de los capitales de las 1.296 sociedades anónimas: Cia. de Cervecerías Unidas, Cia. Industrial Hilos Cadena, Soc. Agrícola Nacional, Cia. Sudamericana de Fosfatos, Textil Progreso S.A., Cia. Chilena de Teléfonos, Refractarios Lota Green, Cia. Carbonífera de Lota Pnyoni Industria Nac. de Rayón, Cia. de Seguros La Chilena Consolidada, Forestal S.A., Soc. Explotadora de Tierra del Fuego, Hucce Hnos. S.A., Litografía e Imprenta Moderna, Cia. Chilena de Tabacos, Cia. Industrial y Comercial Tres Montes, Cia. de Refinería de Azúcar de Viña del Mar, Soc. Ganadera Gente Grande, Fca. Nac. de Lanza de Penco, Agencias Graham, Sociedad General de Comercio (SOGECO), Importadora Chilena

Banco de Chile hacia estas sociedades fueron determinadas únicamente tomando los nombres del directorio y personal superior del Banco de Chile, sin considerar a dos prominentes directores que son miembros de los grupos Punta Arenas y Banco Edwards (Alfonso Campos Menéndez y su hermano Fco. Campos Menéndez en Santiago y Punta Arenas; y Domingo Edwards Matte; y Arturo Lyon Edwards, Agustín Edwards Eastman y Julio Menéndez, respectivamente).

Esta cifra de 124 mil 234 millones 308 mil pesos tampoco considera las vinculaciones que cada director pueda tener. Al respecto, sólo consideró los lazos familiares del entonces (1958) presidente del Banco de Chile (Carlos Aldunate), y que en conjunto podía formar el Sub-Grupo Aldunate con influencia en 29 sociedades, aparte de las 45 sociedades ya citadas, que tienen un capital de 134 mil 007 millones 62 mil pesos. Este capital, sumado al anterior, revela que los capitales del Banco de Chile más de las sociedades que controla o influye suman 258 mil 241 millones 370 mil pesos, equivalente al 35.8 por ciento del total de los capitales invertidos en sociedades anónimas.

Consejo Local del Banco de Chile en Valparaíso, ciudad en que tiene su domicilio la Cia. Respecto de Schwager, sucede otro tanto: un director de dicha Cia.



DARIO POBLETE: Figura en la escala de los "ratones" de los directores de sociedades anónimas, pero es del CEN Radical.

es miembro del Consejo del B. de Chile de Valparaíso y otro director (hermano del presidente del Banco) pertenece al Sub-Grupo Aldunate.

Las Compañías de Seguros

Las compañías de seguros son 151 y tienen un capital de 21 mil 385 millones 789 mil pesos (1958). La concentración de capitales se encuentra en las



JULIO DURAN: Muerto de la risa y copa en mano, festeja los "pituitos" que significan el hecho de ser senador de la República.

Cias. del tipo de seguros de vida. Los capitales invertidos en este rubro llegan a 6 mil 576 millones de pesos, incluyendo los de la Cia. de Seguros de Vida "La Previsión" que pertenece al Banco del Estado y los de la Mutualidad de Carabineros (1.341 millones de pesos entre ambas). Sobre los 5 mil 235 millones de capital restante, una sola empresa, la Cia. de Seguros de Vida la Chilena Consolidada, tiene un capital de 2 mil 574 millones 510 mil pesos (49.3% del total). Otra, la Cia. Sud-América, tiene un capital de 1.918 millones 134 mil pesos (36.5 por ciento de los capitales). En resumen, dos compañías controlan más del 85 por ciento de los capitales particulares invertidos en este rubro.

Si se toman en globo al conjunto de las compañías de seguros, se llega a la conclusión de que el Grupo Chilena Consolidada, que controla 13 compañías, tiene un capital de 5.432 millones 921 mil pesos, es decir, el 25.6 por ciento del total de los capitales; el Grupo Organización Kappés, 26 sociedades, 4.306 millones 583 mil pesos de capital, y el 20.1 por ciento del total; el Grupo Sud-América, una sociedad, 1.918 millones 134 mil pesos de capital, y el 8.8 por ciento del total, y el Grupo Consorcio Español, que tiene 1.568 millones 54 mil pesos de

capital, el 7.3 por ciento del total y que lo forman 10 compañías. Estos cuatro grupos controlan el 62.8 por ciento del total de los capitales invertidos en seguros.

"PALOS BLANCOS" DETRAS DE ALESSANDRI-MATTE

El hecho de que en la razón social figuren los nombres de Kappés y Chilena Consolidada, en especial del primer grupo, no quiere decir que ellos sean los dueños de las compañías o de los capitales invertidos dentro del grupo, sino más bien que se trata de firmas organizadoras. Así, por ejemplo, el presidente de una de las compañías de la Organización Kappés, es Domingo Edwards Matte; el vice, Arturo Matte Larraín; directores: Julio Merino Benítez, Gmo. Edwards Hurtado, Fco. Javier Labbé, Humberto Aguirre Doolan y Alfonso Quintana Burgos.

Sólo el gerente general de esta compañía es Luis Kappés Guibert. Esta compañía tiene una compañía tiene 375 mil acciones, de las cuales 373.300 están en poder de Renta Urbana, que es su verdadera dueña.

(ALESSANDRI-MATTE)

En cuanto al Grupo Chilena